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不久前我受清大清華學院之邀分享自我關於

文學創作與人生行旅種種，有學生問我：「如何

開始出版第一本書？」「如何堅持寫作？」

如何開始出版第一本書？學生問的意思其實

是如何被看見，因為被看見才能被瞭解才情，才

可能邁入出版的第一步。我簡短地回答因為聯合

報與中時的文學獎而被看見，進而在1998年有了

我的第一本短篇小說集：《一天兩個人》。其實

和近幾年新人出版第一本文學書的過程雷同，這

幾年新人出頭的第一本書也多是得獎短篇小說或

散文的結集。

簡短回答之後，我的內心卻是思潮翻湧。近

十五年過去了，台灣有志走入寫作行業者的第一

本書，仍是朝得獎作品結集模式前進，近幾年我

不知「掛名」推薦過多少年輕作家的第一本得獎

結集大作。我非常願意推薦這些年輕的寫作者，

因為我彷彿看見自己當年巔巍巍誕生的第一本

書。但於此之時，我卻很惶惑，除了已經被操作

得很模式化的文學獎之外，難道沒有其他路徑？

在什麼書都還沒問世之前，已經掛滿勳章和

桂冠的年輕作者，其內心是志得意滿還是空虛不

已？文學獎不斷地飽受批評，也不斷地誕生年年

多以參加文學獎為目的的賞金獵人，寫作技藝猶

如變色龍，要新竹台中或高雄等地域風格，都不

成問題。猶有甚者，每年囊括地方文學獎，且聽

聞得獎的獎盃需要打造一個專櫃擺放。有人怪評

審，但問題是評審也只能在一堆蘋果裡挑選稍為

完整無傷的幾粒蘋果。或者從不斷在流浪的稿件

裡尋覓一些文學的真誠。

我自己從得獎之路來，但是我參加三四年

就停止比賽了。也就是說參賽是為了被看見，接

下來是發展自我風格的重要階段。這讓我想起梵

谷：「繪畫是種使命，不在乎世人的意見是其必

須肩負的使命。」不在乎世人的意見，讓他影響

了野獸派與表現主義。這近乎先驅的藝術，幾乎

是用梵谷的十年生命換來的。十年生命，每天都

在燃燒，八百幅油畫，一千兩百幅素描……（沒

人會說梵谷畫得太多。） 

每個好的小說家背後都有個偉大的地獄。梵

谷再次證明這句話。他的絕對也讓我想起弘一法

師，但兩個人恰好是在朝向天堂與通往地獄的兩

個極端，都是高難度的「純粹」，這種純粹不論

結果如何，常讓我流下淚來，因為我知道我自己

也常漸漸喪失的就是這種憾人的力量。

藝術燃燒的力量不會發生在「獎」的身上。

梵谷在日記裡寫道：「我目前不追求材料之

美，我要的是來自於我心深處的美。日正當中的

荒野，有時候非常難捱—既荒涼又不友善。我

愈發相信為作品而工作，乃是每位偉大藝術家的

原則：縱然幾近飢餓難當或自覺不得不告別一切

物質享受，亦無人可挫折其勇氣。」高更也說：

「寧可當一隻在荒野裡飢餓的狼，也不願當一隻

被豢養的犬。」雕刻家卡蜜兒嘲笑羅丹是「文化

買辦」：只會接政府單位請他雕刻的大型雕塑，

沒有生命的「巨大」作品。 

你要選擇當卡蜜兒還是羅丹？沒有人會願意

當卡蜜兒，因為世人記住了羅丹的作品，而不會

記得他的作品是從何出發，從何而來？

我不免也常迷惘起來。

這讓我想到自己一開始寫作時，從不思考寫

作是否會讓自己餓肚子，寫作是否有回報，因為

寫作已經是我生命的一部分。

我也是這樣回答清大學生的這個提問：「如

何堅持寫作？」不用堅持，因為寫作已經內化成

我，寫作就是我。

問的學生聰慧，他對我的回答一點也不動

容，結束座談後，他跑來我面前續問我：「老

師，你說寫作超越了工作，寫作是你生命的一部

分，但我想這是後來才能夠成為的吧，也就是說

你一開始怎麼可能視寫作為生命。當你遇到寫作

瓶頸與無力時，你如何跨越？」

問得好啊！我同意視寫作為生命，是已經更

後來的事了，一開始寫作是因為渴望寫，有話想

說。不過我從沒想到什麼超不超越的問題，因為

持續寫已經是一種難度。台灣文壇有一種奇怪的

現象，那就是動輒要「暌違」文壇多年，假使每

年出版一本書，就會被當成「量化」生產。由於

作家太索取「傳奇姿態」與「評論注目」，以致

於文壇常走孤高路線，遂無法蔚為繁花似錦，何

況寫作時間長短與作品好壞無關。卡夫卡寫《城

堡》時，僅費四十幾天。為何一個作家不能每年

出版一本書？畢竟作家寫作一開始就站上顛峰者

太少太少，如白先勇和張愛玲者幾稀，何以能在

年輕時就享盡名與利？而名與利是否是文學的最

終願景？哦，當然不是，絕對不是。

但許多的寫作者（包括尚在文學門口徘徊的

年輕人或者已經上路多年的人）都有的「名利焦

慮」或「成就焦慮」？

為何我們的文學家一定要暌違多年出手才

算「醞釀」作品夠久？日本的文學作家幾乎是隔

沒幾年就出版作品，呈現豐饒收割成果，於是造

成村上春樹、村上龍、白石一文、吉本巴娜娜等

旋風。我所屬的大田出版社恰好創立於1998年，

也就是我出第一本書的時候。大田總編輯莊培園

近日見到我時感慨地說：「回想那時候，出版社

的中文作者好多啊，不論小說散文或者繪本書，

雖然那時候的市場也不大，但不管市場如何，大

家都熱愛寫作。但這幾年，出版社都快變成出版

日文翻譯書的出版社了。」她又告訴我，她和旗

下日本作家聊天時，說到有台灣作家好幾年才出

文學要有光 

別讓上路者中途轉彎
文／鍾文音 作家
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版一本書的情況時，日本作家聽了不禁詫異道：

「那他一定不喜歡寫作。」此話當然偏頗且帶點

玩笑，但不禁讓我也跟著感慨。我們的出版市場

充斥翻譯書，主因當然是出版市場結構變形與種

種扭曲導致，但中文書的量少質少，不也是出版

社的困境。但問題又來了，許多年輕人卻苦無出

版的機會？但某知名出版人告訴我他每年收到不

少年輕寫作者寄來的小說稿，他讀了稿子總是納

悶：「小說一定要這樣寫嗎？」年輕人模仿心中

喜愛的大師這是合理的，但全寫成一個樣子，這

就怪了。

走孤高的文學菁英注定和大眾脫鉤，但卻拱

手讓給為了操作市場而大行其道的偽文學劣幣？

在走孤高的同時，我以為我們的文學花園裡

十分缺乏「中間作者」，中間作者就是不走純文

學的路，也不走通俗流行的路，而是走其專業之

路，將議題挖深的一種寫作。

文學確實是菁英世界的知識產物，但小說原

是從凡人生活世界誕生的「再製物」，是人文社

會的總和表現，是人情世故之學。但純文學小說

何以走到如此可憐的兩三千本量？買書和閱讀的

讀者年齡層過小是主因，但讓寫作者中途轉彎的

現實困境也實在是太殘酷了。

我確實不該回答年輕的寫作者說：「寫作是

我的生命。」因為這樣太顯作態了。實則學生要

我指點他文學是有光，有希望，有願景的。但要

讓文學有這樣的光，我以為我們的文學應該學學

挪威。挪威曾誕生過多位諾貝爾文學獎作家，鈔

票和機翼上都印的肖像不是政治家而是文學家。

這多有希望啊！挪威每年贊助藝術家極多，畫家

擁有工作室，每年開畫展就是其回饋方式。作家

也是，交作品就是成績。

要讓已經上路的作家中途不轉彎，這才能讓

後繼者看見希望。

如果像我這樣寫作近二十年的作家在面對

想寫作的學生時都感到無力，且不時得拿出什麼

「意志力」，或者巨大但實則作態等說詞時，我

感到隱隱地哀傷。

有人說寫作是作家自己的事，愛寫不寫是自

己的事。話雖如此，但我以為沒有人會放棄自己

熱愛的事，除非現實拿走了它。要一個作家死，

就是拿掉他的筆。

梵谷給弟弟西奧的信寫著：「沒有你，那準

是一個困苦的冬季。」

沒有西奧，就沒有梵谷。 

靈魂如果夠熱愛某事某物，那是義無反顧，

勢必燃燒而燎原……但梵谷幾稀。我們都渴望生

命有西奧。 

國家文化機器要出現西奧精神，我期待著。
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